

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA  
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA  
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
2008

## NÚMERO 4

### Parte de don Manuel Tovar, en 10 de enero, de la acción dada a los independientes en San Felipe

El día 9 que llegué a la hacienda del Jaral a las 8 de la mañana tuve noticia que Pedro García trataba de reunirse con Núñez en la Villa de San Felipe, para dirigirse a dicha hacienda del Jaral, como igualmente todas las más gavillas que se hallaban en el rumbo de San Luis de la Paz, las que llegaron hasta la hacienda del Bizcocho.

Mandé inmediatamente un mozo a que se informara de la gente y armas que tenía dicho Nuñez, y me trajo razón cierta de todo lo que había; con lo que asegurándome determiné salir a las 10 de la noche del mismo día, por el camino del Huivastri, para lograr atacarlos antes de la reunión, y por paraje que ellos no esperaban. Logré hacerlo así aunque no como pensaba, porque tuvieron noticia con anticipación, y me esperaron en la entrada de esta villa más cerca al cerro.

La acción duró tres horas, toda la tropa se manejó con el valor que acostumbra. Los enemigos según me informaron los principales sujetos de este lugar, pasaban de 500 hombres todos de a caballo, de ellos murieron más de 80 que quedaron tendidos en el campo, sin los que irían a morir a los cerros, hasta donde los perseguí con la caballería, y si no estuviera la caballada tan estropeada a causa de las jornadas que ha hecho esta división que tengo el honor de mandar se hubieran escapado muy pocos. La pérdida de mi tropa consiste en tres soldados muertos, que son Juan Padrón del Regimiento de San Luis, José Avilés de la Colonia, Ignacio de Haro de la Compañía del Jaral, y el sargento del Regimiento de San Luis Gabino Tristán que salió herido de balas; se les quitó varias armas de fuego, y bastantes caballos, con los que he reemplazado los inútiles que tenía la

caballería.

Recomiendo a usted al alférez don Higinio Juárez del Regimiento de San Luis que se portó con el valor que acostumbra, al portaguión del mismo regimiento don Guadalupe Reina, que hizo lo mismo, al capitán don Higinio García de la Compañía del Jaral, al de la Compañía de Bledos don Urbano Rodríguez, su teniente don Jacinto Castañeda, al teniente de la Compañía de Infantería don Antonio Reyes, y alférez don Luciano Licea, que todos se portaron en la acción con el mismo valor llenando cada uno su deber con la tropa de sus órdenes, y al soldado de la Compañía de Bledos José Antonio Robledo que quitó el estandarte al enemigo, dando muerte al que lo traía; también se portaron con mucho valor las Compañías de San Felipe al mando de su comandante don Francisco Barriga, capitán don Santiago Robles, teniente don Manuel Contreras, don Santiago Borjas alférez, don Ramón Hernández y don Ángel Pérez Rojo; se cogieron cuatro prisioneros, los que pasé inmediatamente por las armas.

Lo que pongo en noticia de usted en cumplimiento de mi obligación, para su inteligencia, y satisfacción.

Dios guarde a usted muchos años. Villa de San Felipe 10 de enero de 1812.—  
*Manuel de Tovar*.— Señor comandante de las armas de San Luis Potosí, teniente coronel don José Maria de Tovar .—

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos  
Raquel Güereca Durán  
Eric Adrián Nava Jacal  
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado  
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602